



Section française de
la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix

Compte-rendu de la rencontre des groupes liés à l'interreligieux du 18 janvier 2024

Groupes représentés :

- [ACRIP](#) – Rouen (Floria)
- *Commission Éducation à la Paix et à la Solidarité* (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- *Commission Laïcité* (Nicole Vernet)
- *Conseil d'Administration de CMRP-France* (Abdelkader Al Andalussy Oukrid, Ghaleb Bencheikh, Henri Foucard, Jean-Luc Frémon, Nicole Vernet)
- *Coordination Interconvictionnelle du Grand Paris - CINPA* – Paris (Henri Foucard)
- *Croyants dans la cité* – Aix-en-Provence (Lucien, Patrice)
- *Ensemble avec Marie* (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- *Fils d'Abraham* – Lyon (Jean-Paul)
- *GDIR* - La Réunion (Monique, Thierry)
- GIP11 – Narbonne (Rose)
- *GIP78* – Yvelines (Ariane, Henri Foucard)
- *GIR Lillois 59* – Lille (Nicole Vernet)
- *Sacrées journées* – Strasbourg (Lilia)
- *Tibhirine* - Nantes (Bruno, Jean-Luc Frémon)
- Hors groupe local CMRP – Strasbourg : Lucien (cite l'association *Théodore*)
- Hors groupe local CMRP – Toulouse : Floria

Cette rencontre est la dernière avant les [Assises du dialogue interreligieux¹](#), qui auront lieu le dimanche 3 mars 2024 de 9h30 à 16h30 au Forum 104 – Espace de rencontre culturel et spirituel, 104 rue de Vaugirard 75006 PARIS.

Comme on peut le voir dans le programme de la journée ([lien https://www.gip78.fr/Files/cmrap_assises_2024_programme.pdf](https://www.gip78.fr/Files/cmrap_assises_2024_programme.pdf)), ces Assises souhaitent présenter un équilibre entre la partie interventions d'experts (le matin avec un point de situation historique et sociologique, l'après-midi avec les perspectives du dialogue interreligieux), et la partie retours d'expériences.

Il y aura une heure le matin et une heure l'après-midi consacrées aux témoignages sur des expériences de dialogue des « groupes locaux », « organismes » et « associations » partie-prenantes de ces Assises (l'ensemble étant transcrit dans la suite de ce compte-rendu par le mot générique « groupes »), expériences réussies comme difficultés qui ont dû être surmontées. Cette rencontre du 18 janvier vise à préciser les témoignages qui pourraient être présentés le 3 mars.

Les différents groupes développent généralement plusieurs activités, comme en témoignent les plaquettes de présentation, sites web ou pages Facebook de ces groupes ; une liste des groupes représentés à ces Assises sera constituée, et cette liste sera fournie aux participants pour permettre de continuer les échanges après les Assises.

1 A l'intérieur de cette invitation https://www.gip78.fr/Files/cmrap_assises_2024_invitation.pdf se trouve le lien pour s'inscrire à ces Assises via HelloAsso. Chacun est donc invité à s'inscrire dès maintenant !

Mais les témoignages des groupes ne consisteront pas en une présentation par chaque groupe tour à tour de l'ensemble de ses activités : ces témoignages seront regroupés par thème, permettant un échange d'expérience entre présentateurs sur les différents thèmes, dès la phase de préparation des témoignages.

Les thèmes suivants ont été identifiés :

- accueils réciproques par chaque communauté, partage d'activités communes (jardins interreligieux, collectes alimentaires, etc...)
- festivals, commémorations, rendez-vous annuels (11 novembre, journées internationales de la Fraternité humaine, du Vivre ensemble en paix)
- musique et chants
- formation, éducation à la paix, action auprès des jeunes, relations avec les institutions administratives et éducatives
- conférences et débats
- théâtre suivi d'un débat
- cinéma suivi d'un débat
- voyages interreligieux / interculturels

En fait certaines manifestations peuvent se rapporter à plusieurs aspects. Comme l'explique Lilia, le Festival des Musiques Sacrées du Monde à Strasbourg, touche à la fois aux aspects fête, musique et chant, action auprès des jeunes et relations avec les institutions administratives (partenaires institutionnels, mécènes, partenaires média) et éducatives (ateliers en amont dans des classes, éducation à l'altérité) ².

Des initiatives similaires peuvent avoir été lancées (ou tentées) à plusieurs endroits du territoire français.

- Claudine cite le lancement d'un jardin interreligieux à Trégazé (près d'Angers) qui devait bénéficier d'une aide municipale (budget participatif) et où finalement cette aide n'a pas été accordé car le projet aurait été « *non conforme à la laïcité* ». Nicole explique qu'à Beauvais un jardin de la paix existe et cette initiative a été bien reçue par la mairie. Lucien cite le jardin Interreligieux à Strasbourg Meinau. Rose indique qu'à Narbonne, il y a eu une plantation d'arbres signifiant l'unité dans la diversité, la mairie couvrant les frais.
- Jean-Luc cite la cérémonie des vœux à Nantes avec l'expression de responsables civils, religieux et spirituels. Denise Torgemane (association *Souffle & Chemins*) a communiqué sur la commémoration interreligieuse de l'armistice du 11 Novembre de la guerre de 14-18 à Cergy (Val-d'Oise), devenue rappel de toutes les victimes de toutes les guerres (le thème choisi en 2023 était « *Le respect d'autrui pour bâtir une paix durable* »³). Les membres d'association interreligieuses se trouvent invités dans diverses manifestations publiques (par exemple la plantation d'un arbre dans le jardin de la Préfecture de Versailles pour la journée de la laïcité le 9 décembre 2022⁴) ou organisent des manifestations publiques en référence à l'actualité (veillée pour la paix à Paix à Paris le 30 novembre 2023⁵).

2 Cf. video <https://www.youtube.com/watch?v=OeykiT5WDgs>

3 Cf. http://www.souffle-et-chemins.fr/index.php?option=com_content&task=view&id=136&Itemid=34

4 Cf. <https://www.facebook.com/GIP78/posts/pfbid0RyKzYvPi85sWX9yWaKZQXLzRWY8kYoURecofkXcDqu7rk9kuRT26AGa71sLzDdssl>

5 Cf. https://www.gip78.fr/cr_de_manifestations.htm#proche_orient

- Thierry indique la formation universitaire « *République et religions* »⁶ qui est donnée à l'Université de la Réunion. Henri signale la formation « *Emouna* »⁷ à Sciences-Po Paris.

Clairement, il existe des regroupements de témoignages possibles, sachant que le temps pourrait manquer pour que tous les témoignages soient présentés en séance le 3 mars. Cependant nous allons rédiger ensuite les Actes de ces Assises avec les présentations des intervenants, mais qui incluront également un compte-rendu des témoignages sur les bonnes pratiques des groupes, associations et organismes (ou les difficultés qu'ils ont surmontées) et nous pourrons alors y insérer une description des expériences qui n'ont pu être présentées en séance. Ces Actes seront ensuite un bon moyen de prolonger la communication sur l'urgence du dialogue interreligieux.

Henri présente un tableau des témoignages déjà proposés en les regroupant par thème. Ce tableau est joint au compte-rendu. Lucien, Jean-Luc et Henri vont travailler sur ce tableau pour préparer un programme des témoignages. Chacun est invité à leur transmettre des documents ou des liens permettant de préciser le contenu d'un témoignage. L'idéal serait de disposer d'un court résumé (une demi-page) avec des liens vers des publications complémentaires, ce court résumé pouvant être presque directement inclus dans les Actes qui seront publiés après les Assises.

Il n'y a pas de remarque sur la partie « *interventions d'experts* » des Assises du 3 mars. Ghaleb signale que Michel Rostagnat, président de la *Fraternité d'Abraham*⁸ et Jean-Christophe Paucelle, conseiller culte au Quai d'Orsay ont annoncé qu'ils seront présents le 3 mars. Gérard Testard, président d'Efesias (Efesia est à l'initiative d'*Ensemble avec Marie*)⁹, s'est inscrit à ces Assises et annonce que Dominique Schneider, coordinatrice des rencontres *Ensemble avec Marie* en France va s'inscrire également.

Prochaine rencontre des groupes.

Lundi 15 avril 2024 de 18h30 à 20h (en zoom)

6 Cf. https://ftlv.univ-reunion.fr/fileadmin/Fichiers/SUFP/Formation/FF_2021-2022/2021_-_DU_republique_et_religions.pdf

7 Cf. <https://www.sciencespo.fr/emouna/formation/>

8 cf. <https://www.fraternite-dabraham.com/>

9 cf. <https://ensembleavecmarie.org/>